

Cultura a la contra**PRIMAVERA**

La primavera es —como el otoño— ficticia; un invento de los hombres para llenar esa tierra de nadie entre el calor y el frío, entre los igualmente caídos —aunque tan distintos— invierno y verano. Puede decirse que son convenciones, convenciones que han servido solamente —y no es poco— para dar pie a los inventos de dos castos supervivientes de los antiguos chamanes: los poetas y los meteorólogos.

Es una estación que me cae bien. Entre otras cosas, porque a la juventud le salen granos, y yo he aprendido —adaptándome a los tiempos— a considerar el acné juvenil como algo altamente erótico, como una especie de nacimiento gracioso del rostro, en brotes que presagian sangre nueva. Alguien dijo una vez, hablando de un poeta al que despreciaba: "Este hace versos como a quien le salen granos". Si yo hiciese versos, me gustaría que me salieran así: de una manera espontánea y violenta, como una erupción. Porque los granos son fenómenos similares a los estallidos de los volcanes: con fuego y lava, demuestran que todavía existe fuego interno.

También es una estación eminentemente ciudadana la primavera. Artificial y caprichosa, siempre cambiante —cualidad que transfiere a quienes hemos nacido en ella: no puede uno fijarse nunca de la constancia de alguien nacido en abril—, su luz indecisa pero brillante se refleja en el chapado de los automóviles, centellea en los escaparates vísimos de las "boutiques", pone incendios ilusorios, como auroras boreales, sobre las parejas que toman su martini al atardecer en las terrazas. Sus ráfagas de viento se lanzan, suicidas, desde lo alto de los rascacielos a esos patios interiores donde canta siempre una criada, y se estrellan en la calle en torbellino de papeles sucios. En el campo, casi no tiene color. La monotonía verde de las praderas, lo aburrido del canto de los pájaros —que, más que canto, debería llamarse sucesión inconexa de grititos ridículos— y, en fin, la famosa "paz del campo", que es la paz del aburrimiento, la paz idiota de la hora del angelus, nada tiene que ver con esa temporada inventada y vivaracha. ¿A quién le interesa —si no es tonto o budista zen— el reflejo de un crepúsculo en los ojos de una vaca? Olvidemos el campo con sus flores o dejémoslo para el verano, donde puede admitirse una cierta grandeza.

Ya es primavera en la calle de la Princesa. Han florecido, al mismo tiempo, puestos de libros y tenderetes de flores. Los "hippies" rezagados —todavía no se han dado cuenta, los pobres, que su tiempo pasó— venden artesanías ingenuas a precios carísimos. Y los gitanos preguntan sus flores, siempre pendientes de la inoportuna llegada de los municipales; pero ahora que éstos son socialistas, tal vez les dejan una mayor libertad en sus negocios, que no sé si serán lícitos o no, pero que dan color. En esta calle estudiantil, la primavera tiene un carácter erótico muy acusado, y el aire está lleno de erecciones involuntarias al contemplar las bellezas que transitán cada vez menos vestidas. Esta es una de las estaciones más propicias para la luxuria: carece del rigor caluroso del verano, cuando los cuerpos sudorosos se mezclan como con desgana, y se prefiere con mucho la bañera a la cama; y no provoca el entumecimiento frío del invierno, enemigo de ilustraciones y tumescencias. Estación flasante y venturosa, donde cualquier aventura nos parece posible a los ingenuos.

También es primavera en "La Boba", esa culminación moderna de las mañanas del Rastro. Allí, herapientos y abigarrados, se reúnen jóvenes salidos de sus cavernas para saludar al sol y hacer un venturoso pase de sustancias prohibidas —y tan agradables algunas de ellas—, al amparo de la sombra de sus gafas oscuras. Venden gramos de bienestar y también dosis de angustia. Sus cuerpos flexibles son flores de billar y periferia. Y, en cierto modo, nos hacen apreciar el sol a nosotros, que solemos con mucho preferir los juegos bárbaros de la noche.

La primavera está aquí. No sé si tendrá algo que ver con la cultura o con la contracultura; lo que sí sé es que se trata de una temporada muy divertida. ■ EDUARDO HARO IBARS.

gorosa vida teatral—, un fenómeno irrelevante. Sólo ello podría explicar, por ejemplo, que la actual gira de "Ditirambo" por las Universidades norteamericanas, con obras de Luis Riaz y Romeo Esteo, no hayan encontrado, en una ciudad tan curiosa como Nueva York, un escenario donde recalcar y mostrar el trabajo. ■ JOSE MONLEON.

DISCOS

La inteligente estupidez de los Ramones

Qué gracia lo de los Ramones. Aquel simpático cuarteto de cretinos ataviados con el uniforme de delincuentes juveniles, que en 1976 surgieron de los tugurios neoyorquinos, están resultando ser la banda más importante de los últimos tiempos. Los Sex Pistols se extinguieron tras un corto y fulgurante recorrido y sólo dejaron el recuerdo de su rabia infinita y —como cualquier otro grupo rentable— una maraña de embrollos judiciales, pero los cuatro Ramones han producido

otros tantos LPs y han penetrado con su estética "minimalista" en la médula del "rock" de los setenta. Ocurre que aquellas guitarras rugiendo como sierras mecánicas, aquella sección rítmica disfrazada de martillo neumático, aquella voz ingeniosamente imbécil ya resultan más familiares que subversivas, ya están en "Los 40 principales" y también en el agujero secreto donde ensaya el nuevo grupo duro de tu barrio.

Si la fórmula musical de los Ramones era irresistible —canciones cortísimas machacadas con agresividad y volumen—, no lo era menos su presencia física y el concepto al que esta respondía. Básicamente, los Ramones intuyeron que su generación, las gentes que habían crecido espiritualmente tragando anualmente miles de horas de bazofia televisiva, habían sufrido irreversibles lesiones cerebrales. Así, sus piezas estaban llenas de psicópatas, sádicos, zopencos y subnormales cuando no de "teen-agers" infelizmente enamorados o inmensamente frustrados. La suya era una visión negra y sardónica de la subcultura juvenil norteamericana, montada sobre una base ruidosamente energética. Como digo, irresistible.

Y pasando al presente, aquí está el cuarto LP de los Ramones. "Road to Ruin" (Hispavox S 60.137) no muestra sorpresas apreciables. Quizá que los "her-

El cuarteto Ramones.

